

LA UNIÓN CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE

Oficinas: Teniente-Rey 38

Director: A. González López

Teléfono número 66

EDICION DE LA TARDE

AÑO VII.

Habana—Lunes 11 de noviembre de 1895

NUMERO 266

TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela
Función por tandas

HOY 11 DE NOVIEMBRE.

A las 8, á las 9 y á las 10, primer, segundo y tercer actos de

El rey que rabió.

TELEGRAMAS

FOR EL CABLE

SERVICIO PARTICULAR

«La Unión Constitucional»

Nacionales.

DE NOV.

Madrid, noviembre 11

Los periódicos ministeriales se ocupan para combatir las manifestaciones que dicen ha hecho el señor Silveira, favorables á que la política que debe seguirse en Cuba debe ser la que indique el general Martínez Campos.

Han despertado gran interés las noticias recibidas de los sucesos de Las Villas y se esperan con impaciencia los datos oficiales de lo ocurrido allí.

En los centros ministeriales se desmiente el rumor de que se ha hecho eco algún periódico, de haber telegrafiado el general Martínez Campos que desea que le ratifique todo el gabinete la confianza más absoluta.

Extranjeros.

DE AYER.

Londres, noviembre 10.

Corren rumores de que algunas de las grandes potencias no tardarán en ocupar una parte del territorio turco.

Según telegramas de Viena, se está negociando el reparto de Turquía entre todas las potencias menos Alemania.

HOY.

Nueva York, noviembre 11.

Dicen de Buenos Aires que muchos hombres políticos importantes gestio-

nan para que el señor Urriburu vuelva á encargarse de la presidencia de la República Argentina, porque no les inspira confianza el presidente interino, general Roca.

Paris, id. id.

Todos los partidos, menos el radical, son hostiles á la política que el nuevo ministerio va á seguir en Madagascar y que será de asimilación.

El gabinete anterior, presidido por Mr. Ribot, era partidario de un protectorado.

Nueva York, id. id.

Dicen de Washington que según ha declarado Mr. Olney, secretario de Estado, el gobierno de los Estados Unidos nunca reconocerá la beligerancia á los separatistas cubanos, por que éstos nunca lograrán ocupar, de manera permanente, localidades importantes de la Isla.

Viena, id. id.

Sigue siendo muy grave el estado de salud del archiduque Francisco Fernando, heredero del emperador de Austria.

Paris, id. id.

Varios periódicos dicen que el gobierno español hará en breve en esta capital un empréstito de cien millones de pesos.

Prensa Asociada

DE LA HABANA.

Mercado de New York, noviembre 9

A las 4 de la tarde.

Centrifugas 96° en plaza, á 3 3/4
Regular refino, 89° en id., á 3
Miel, pol. 89° en id., á 27 1/8
Granulado americano, á 45 1/16
Miel, base 50°, Nominales

Las existencias de azúcares en poder de los importadores en los cuatro puertos ascendían en la tarde del 18 del pasado á 118,557 toneladas contra 87,841 en igual fecha del año pasado. Las existencias de azúcares en poder de los Refinadores en los cuatro puertos ascendían en la tarde del 19 del pasado á 100,500 toneladas.

CABIOS.—

Letras al Londres 60 días (banqrs.) á \$4 8 1/2
Id. id. París 60 días id á 5 francos 16 1/2 cts.

Id. id. Hamburgo 60 días id, á 95 1/2

DESUENTO MERCANTIL.—

Papel Comercial 60 días, 3 1/2 á 4 1/2

BONOS.—

Bonos registrados de E. U. 4 p 1/2, á 115 1/2

Onzas { Españolas, á 15 70
{ Mejicanas, á 15 55

Manteca: en tercerceras, á \$8 95

—Cuando volvió, guardábale rencor, como si él hubiera tenido la culpa.

—¡Por fin te confesaría su cariño?

—¡Para qué, si ya lo sabía yo?

—Pero te pediría á tu padre.

—Es una historia curiosa. Como él no se decidía, una noche le dijo mi padre: «Ya sabes, Pedro, que pronto iremos á la boda.» Pedro se puso más encarnado que de costumbre, creyendo que se trataba de él, y mi padre, guiñándole los ojos, añadió: «Si vamos á casar á Josefa con el hijo del vecino; es un buen partido, y la ha pedido en matrimonio.»

—¡Y entonces?—interrumpió Federica, con vehemencia.

—¡Entonces, si hubiera neted visto á mi Pedro palidecer, temblar, levantarse y mirarnos asustados! Hizo una mueca como para llorar; quiso contenerse, pero no pudo. Mi padre se divertía, riéndose implacable al ver el éxito de su ardid. Yo, señorita, me sentí conmovida hasta lo más hondo. Sentí por aquel mozo, que podía haberme levantado en brazos como una pluma, ternura maternal, y rompí también á llorar y me eché en sus brazos, y él me besaba con tanta fuerza, que me dejaba señales en la cara, mientras mi padre continuaba riendo.

—Como yo—se decía Federica.

Mercado de Londres, noviembre 9.

AZUCARES.—

Centrifugas, pol. 96 á flote, á 12,6
Regular refino id. id., á 10,6
Remolacha: 88 l. á b., á 10,6
Consolidados, á 107,7 1/16
Deuente: B. Inglaterra, á 2 1/2 p 1/2

Paris, noviembre 9.

Renta, francesa 3 p 1/2, á 100 francos 92 1/2 centavos.

Spencer.

Información

Nuestro Jefe

En la mañana de ayer salió de esta ciudad para sus posesiones de Cienfuegos, nuestro querido y respetable Jefe, el Excmo. Sr. Marqués de Apezteguía.

Deseámosle un feliz viaje y toda clase de satisfacciones.

Importante circular

GOBIERNO PROVINCIAL DE SANTA CLARA.

Orden público y Policía

El Excmo. Sr. General en Jefe, desde esta capital, donde se halla, se ha servido dictar la siguiente disposición:

«Excmo. Sr.—El bando dictado por el cabecilla Boleff sobre la concentración al campo insurrecto de las familias y hombres que viven cerca de los caminos y la amenaza de fusilar á los que se queden á menos de una legua de los poblados y fuertes, da á la guerra un carácter especial y sobre todo determina la concentración en los poblados de una porción de habitantes pacíficos; es claro que nos impone la penosa obligación de alimentarlos cuando carezcan de recursos, porque no podemos abandonar al hambre y á la miseria á pacíficos ciudadanos á quienes su misma laboriosidad y sus hábitos de moderación exponen á tan cruel contingencia; pero es necesario conciliar el interés del Estado, la evitación de convoyes, y el deber ineludible de humanidad y de gobierno, que ya no puede, por el carácter feroz que el enemigo da á esta guerra y por las costumbres de diseminación de la población rural, evitar los padecimientos de ésta, está en el caso de amoborarlos.—Para conciliar atenciones tan contradictorias es preciso que las concentraciones á que obliga el enemigo se verifiquen en los poblados que tengan guarnición y estén en la línea férrea,

y que por V. E. se dicten reglas á fin de que todos los terrenos incultos que estén á las inmediaciones de dichos poblados, ya sean del Municipio, ya de particulares, se dividan en porciones para que sean labrados y aprovechados por los emigrantes y les faciliten recursos, al menos en parte, haciendo trabajar en ellos á fin de que no se recarguen tanto las ya gravadísimas atenciones del Gobierno.—Yo espero que ni los Municipios ni el Estado pondrán oposición ni harán reclamación alguna, pero si así no fuese, se cumplirá de todos modos esta orden y se elevarán las reclamaciones de los propietarios al Gobierno general con el informe de los antecedentes morales y políticos de los reclamantes.

Y al trasladar á V. E. dicha superior disposición, ha resuelto en obediencia de lo que á mi autoridad se recomienda, dictar las siguientes reglas, para el más exacto cumplimiento de cuanto en ella se ordena.

1ª En el acto de recibir V. S. la presente, formará una relación de los terrenos que se encuentren en las condiciones á que alude la presente circular, y otra de las familias que sin recursos se hayan concentrado y puedan concentrarse en los poblados de ese término que tengan guarnición y estén en la línea férrea.

2ª Con ambas relaciones dará V. S. cuenta al Ayuntamiento para que con toda equidad se haga la distribución de dichos terrenos y se faciliten á las familias á quienes se entreguen los más perentorios recursos á objeto de que puedan dar comienzo á sus faenas agrícolas, para lo que, si necesario fuese, se acudirá á los patrióticos sentimientos de los primeros contribuyentes de ese término.

Dada la urgencia que entraña este asunto, me prometo del celo y reconocida actividad de V. S. no descansaré hasta dejar en un todo cumplida tan sabia disposición de S. E. y que me dará cuenta cada diez días de los trabajos que en dicho sentido se hayan realizado.

Del recibo de la presente me dará V. S. conocimiento á vuelta de correo.—Dios guarde á V. S. muchos años.—Santa Clara, 5 de noviembre de 1895.—P. a., Galindo Ordás»

RECIBIMIENTO A LAS TROPAS

Sabemos que la comisión nombrada para preparar el recibimiento que ha de hacerse á los nuevos batallones y barcos de guerra que han de llegar á esta Isla, trabaja con gran celo y entusiasmo, teniendo muy adelantados sus gestiones.

Se oficiará al Excmo. Sr. Capitán General, rogándole disponga que cada vez que se señale y reconozca un va-

Tan distraída estaba, que no le oyó. Soñaba.

Federica se quedó sola. Suspiró. Sentíase más triste que nunca.

Salió al patio.

Su padre continuaba paseándose en compañía del colono.

Sólo la música del baile rompía el silencio de la noche con el ruido cadencioso de la danza.

Dió algunos pasos por el campo, y muy pronto se encontró bajo los pinos. Sentóse sobre el tronco de un árbol derribado por el viento.

—¡Me amarán á mí?

Y pensaba en lo que Josefa le había dicho. ¡El amor hace débiles á los hombres mejor templados! Tan fuertes y batalladores, tan decididos y esforzados, ¡por qué se rinden ante la mujer, sintiéndose débiles como niños?

Cerró los ojos para soñar mejor, y creía ver las figuras de Andrés y de Felipe, las únicas personas, aparte de su familia, que se habían interesado por ella.

¡La amaba alguno de los dos, como Pedro había amado á Josefa? ¡Unal de ellos! Trataba de recordar sus impresiones al lado de cada uno de ellos y explicárselas.

¡Sería Andrés, vivo y alegre, que tanto la divertía y que, en medio de

por que conduzca tropas, ó algún barco de guerra, se disparen dos cañonazos por la fortaleza de la Oabaña, demorándose los buques fuera del puerto hasta que se reúnan y salgan á recibirlos las comisiones de las sociedades reunidas.

Se rogará al señor Capitán del Puerto para que se empavesen los buques surtos en bahía.

Al Excmo. Sr. General de Marina se le pedirá que los buques de guerra demoren su salida á fin de poder obsequiar á sus oficiales y tripulantes.

Al director de las Obras del Puerto para que se ergalanen los muelles.

Por la Diputación Provincial se ha solicitado el concurso de los Ayuntamientos de esta provincia para que tomen parte en los festejos.

La comisión cuenta ya con tres vapores ofrecidos por los señores Santa Marina y Oabrero.

También tiene contratada la banda de Santa Cecilia, que tocará nuevas piezas.

Ha mandado hacer gran número de voladores y bombas.

Se levantará una tribuna frente al Ayuntamiento, la cual constará de dos cuerpos. En el primero se situará la comisión de señoras presidida por don Saturnino Martínez, para obsequiar con palomas, coronas y flores á los expedicionarios, y en el segundo se colocará la banda de música.

La Unión de Fabricantes de Tabacos y cigarrillos, con el desprendimiento de siempre, contribuirá con los que han de repartirse á los jefes, oficiales y tropa.

Sabemos que todas las calles de esta capital se engalanarán con vistosas colgaduras y se iluminarán, y que en varias de ellas se levantarán arcos triunfales.

La Lonja de Viveres se propone obsequiar espléndidamente á los cuerpos próximos á llegar, y el Casino Español les ofrecerá alguna fiesta, que resultará tan brillante como todas las del patriótico instituto.

Próximamente se reunirá en el despacho de la Alcaldía Municipal y bajo la presidencia de nuestro distinguido amigo el señor Quesada, la Comisión de festejos, nombrada recientemente para ultimar sus trabajos.

Mucho nos alegramos de que se prepare tan espléndido recibimiento á los nuevos refuerzos que nos envía la Madre Patria para la defensa de la integridad del territorio y en cuyos

un acceso de regocijo, caía en una sombría preocupación mirándola? En estos casos se callaba. Su rostro tomaba el tinte de un gran sufrimiento. Durante un segundo, aquella fisonomía de ordinario alegre, revelaba profunda desesperación. Pero muy pronto desahurraba el ceño; á los labios volvía la sonrisa burlesca, y el ingenio ponía todo su brillo en los ojos del mozo.

¡Sería Felipe, silencioso y dulce? ¡Felipe, á quien debía su razón y su salud? ¡Le veía siempre tan tranquilo! Nunca se adivinaban tempestades en su corazón.

Era aquello la monotonía de una vida conservada por obligación. Nunca había visto en él esa turbación de que le hablara Josefa. ¡Lejos de ella, también él era feliz! Estaba segura de que la amaba; pero, si algún día supiera que iba á casarse, ¡rompería en sollozos como Pedro? ¡No! No la amaba de aquel modo. Se había negado á besarla, á pesar de hablarle con tanta dulzura.

No veía en ella más que á la muchacha sin inteligencia, herida de muerte en cerebro, y á quien él con su cariño y con su ciencia había saca-

(Continuará)

Folleto. 19

JULIO MARY.

En pos de la dicha

Publicado por El Cosmos.—De venta en La Moderna Poesía, Obispo nº 185.—Teléfono nº 938.

trañas ternuras. Estaba tan contenta, que me daban ganas de llorar. Me temblaban las manos, que se hacían torpes. Mis ojos no veían, y languidecía como si estuviera enferma. No sabía alejarme de él. Cuando iba á un rincón de la cocina y él se quedaba en el otro, buscaba pretextos para acercarme. Y él debía de sentir lo mismo que yo, pues me miraba con tal fijez, que parecía querer comerme con los ojos.

—¡Y cuando no le veías?

—Cuando se fué á terminar su servicio en las filas, como lo esperaba, no me causó gran angustia. Pero luego, una vez que su padre lo mandó á la ciudad á terminar unos negocios, me entristeció tanto, que me pasaba las noches sollozando.

—Como yo—se decía Federica.

fiestejos tomarán participación todas las clases sociales, como aconteció recientemente, demostrando á esos valientes hermanos, cuánto estimamos su patriotismo y valor y con cuánto entusiasmo, regocijo y sacrificio los recibimos.

Sabemos también que la comisión de festejos se propone a celebrar del Excmo. Sr. Capitán general desde luego el itinerario que ha de recorrer las fuerzas sabido cuáles son las que vienen y en los vapores que han de llegar, para que los vecinos puedan preparar con anticipación los obsequios que se propongan hacerles.

Todas las Sociedades y Corporaciones se han adherido incondicionalmente al acuerdo adoptado sobre el recibimiento de los refuerzos.

El señor alcalde se propone solicitar el concurso de la música del Muy Benéfico Cuerpo de Bomberos Municipales para dichos festejos.

Todos los jefes y oficiales de los Cuerpos de Voluntarios y Bomberos acudirán á recibir á las tropas.

Estos desfilarán precedidos de la escuadra y banda de música del batallón de Voluntarios que se encuentre de servicio el día de la llegada de los vapores.

La banda de música de Isabel II, que dirige el señor La Rubia, tocará también en el muelle durante el desembarque y acompañará en el desfile á los batallones expedicionarios.

Continuaremos dando cuenta á nuestros lectores de todos los demás acuerdos de la comisión y de los obsequios que se proyecten por los vecinos.

Los hacendados

Por imposibilidad material no podemos hoy dar cuenta de la importante asamblea reunida ayer con objeto de crear el Banco de Hacendados.

En la edición de mañana la publicaremos.

Oficial

El Ministro de Ultramar, en telegrama de ayer, ha comunicado lo siguiente al Gobernador General:

«Conforme peticiones de la Junta de Obras del Puerto y Cámara de Comercio de la Habana, que apoya V. E., queda restablecida la E. O. de 2 de junio de 1893, respecto al depósito de las mercancías en los muelles durante ocho días, sin recargo, condonándose sólo multas impuestas por depósitos más de 48 horas y menos de ocho días.»

Por el telegrama que antecede podrán permanecer en lo sucesivo las mercancías sobre los muelles ocho días en lugar de 48 horas, que era el plazo que estaba en vigor, y quedan condonadas todas las multas que fueron impuestas á los comerciantes que dejaron sus mercancías en dichos muelles por más tiempo que las 48 horas referidas, sacándolas antes del noveno día.

Regimiento montado

Artillería

Ayer en el cuartel de los voluntarios del regimiento montado de artillería, tuvo efecto la revista de la fuerza del mismo, lista para salir al servicio activo en la provincia de Matanzas.

En el espacioso patio del cuartel se hallaba formada la fuerza cuando se presentaron el teniente coronel don Pedro Fernández y demás jefes y oficiales del regimiento, no pudiendo efectuar, cual eran sus deseos, el primer jefe Excmo. Sr. marqués de Apeztegui, por haber tenido con urgencia que marchar para sus posesiones de Cienfuegos.

La fuerza se hallaba perfectamente armada, equipada y animada de los más patrióticos deseos de cuanto antes poder medir sus armas contra los enemigos de la patria y la civilización.

De los fondos del cuerpo se les entregó una cantidad por plaza y un buen obsequio al teniente Caamaño que manda á tan entusiastas voluntarios.

Antes de las seis de esta mañana salió del cuartel la fuerza precedida de la escuadra de batidores, la banda de música de artillería y de todos los je-

fes y oficiales del regimiento marchando en correcta formación por el paseo de Carlos III, calles de la Reina, Aguila, Monte, Murala, Oficios á la Plazoleta de Luz, siendo frenéticamente vitoreada á su paso.

Trasladados en un vapor á la estación de Fesser, Regla, á las siete y cinco minutos, en el tren general de la Empresa de Ferrocarriles, salieron nuestros entusiastas voluntarios entre las aclamaciones y vítores del numeroso público que acudió á despedirlos.

Durante el embarque y marcha la banda de música tocó aires nacionales.

EL SEÑOR OBISPO DE PUERTO RICO

En el vapor correo que salió ayer de este puerto se ha embarcado para Puerto Rico el Excmo. Obispo de aquella Diócesis, Excmo. señor Fray Toribio Minguela, acompañado de su secretario.

A despedir á S. E. I. fueron las autoridades eclesiásticas de esta Isla y gran número de sacerdotes y amigos particulares de S. E.

Damos la más cariñosa despedida á tan ilustre prelado, que deja gratos recuerdos entre nosotros, entre ellos el de haber pronunciado una hermosísima oración en la santa iglesia Catedral el día de Todos los Santos, dejando evidenciadas sus dotes de elocuente y profundo orador sagrado.

El Dr. Jacobsen

Con satisfacción comunicamos á nuestros lectores que este amigo nuestro se encuentra completamente restablecido del grave accidente que sufrió hace dos meses.

Al dar nuestra enhorabuena al doctor Jacobsen, le hacemos extensiva á su médico de cabecera el distinguido cirujano doctor Duplessis, que en unión del doctor Domínguez ha dirigido tan magistral curación.

La agradable noticia no sólo nos produce gran satisfacción á nosotros que apreciamos en lo que vale el notable profesor, sino también en todas las clases de esta sociedad, en los círculos científicos, que son muchas las simpatías que inspira el doctor Jacobsen, y verdaderamente extraordinarios sus méritos.

Necrología

Según cablegrama recibido en esta ciudad, ha fallecido en La Guardia [Pontevedra] don Paulino Rodríguez Taboada, que durante muchos años perteneció á la antigua Compañía de Detallistas y socio del Banco de Barbón de esta ciudad, donde era generalmente querido por el Comercio, en el cual será muy sentido su fallecimiento.

Estaba emparentado con nuestro distinguido amigo y entusiasta correligionario don José Díaz Suárez, quien por tal motivo se embarcó el día 15 para la Península en el vapor francés *La Navarre*.

Enviamos nuestro más sentido pésame á la familia del finado, y muy particularmente á su pariente nuestro amigo el Sr. Díaz Suárez.

Vapor correo

A las cuatro de la tarde de ayer se hizo á la mar con rumbo á Puerto Rico, Cádiz y Barcelona, el vapor correo nacional *San Fernando*, con correspondencia, carga general y 145 pasajeros.

Entre éstos se encuentran nuestro amigo don Genaro Cavestany y González; teniente coronel don Enrique Muñoz Gresser; comandante don Manuel Quiros Palacios, y don Juan Gómez; capitán don Matías Abad Félix; tenientes don Miguel Melgar Nieto, don Argel Sabinas García, don Manuel Nalda Gil, don Pedro Serrano de la Fuente, don José Urrutia Cortín; capitán de Ingenieros don Salomón Jiménez Oadanas; teniente de navío don Víctor Arvea y Barrios; capellán don Luis Millán García, presbítero don José Salceda; un condestable, 8 marineros, 23 soldados, 12 pasajeros de tránsito y 10 confinados.

Tercer Batallón

El tercer contingente de este bizarro batallón que manda nuestro distinguido amigo don José Sellés salió

á las 7 y 5 minutos de esta mañana por el tren general de la Compañía de los Ferrocarriles Unidos con dirección á Matanzas.

Tan entusiasta fuerza va al mando del teniente don Modesto Marifio Fernández.

A despedir á estos valientes Voluntarios fueron á la Estación de Fesser el coronel del batallón señor Sellés y los jefes y oficiales del mismo de esta plaza.

Sensible fallecimiento

Víctima de la enfermedad endémica falleció esta madrugada en el Hospital Militar, el teniente de navío don Eduardo Ramírez, perteneciente á la dotación del crucero «Infanta Isabel.»

Este infortunado marino llegó á esta isla en el penúltimo vapor correo entrado en puerto, é inmediatamente pasó á prestar servicio en el crucero «Infanta Isabel.»

El entierro se efectuará esta tarde, saliendo el cadáver del Hospital Militar.

Descanse en paz el desgraciado marino.

Bazar

Relación de lo recaudado en el Bazar del Casino Español:

	Oro.	Plata	Cobre.
Nvbre. 8. \$	85 86	485 30	60
Id. 9.	46 44	453 70	3 38
Id. 10.	20 14	220 90	2 70
Anterior..	1543 41	8360 65	49 40
Totales.	\$1696 05	9520 55	56 08

A D^a Catalina Lumbado, que vive en Real número 8, le tocó en suerte una máquina de coser; á la niña Carmen González, que vive en Riela número 1, le tocó la hermosa muñeca rifa en la primer *matinée* celebrada ayer.

SARGENTO VICENTE SANCHEZ

El Excmo. Sr. Capitán general de la Isla, en contestación al telegrama que el Excmo. Sr. Presidente del Casino Español le dirigiera suplicándole el indulto del sargento Domingo Vicente Sánchez, condenado á muerte, se ha servido participarle ayer, telegráficamente, desde Santa Clara, que por disentimiento se eleva la causa al Supremo.

Lotería

Se nos remite la siguiente carta:

Sr. Director de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL.

Mi respetable señor y amigo:

En los Alcances de LA UNIÓN, *El País, El Comercio, Diario de la Marina, La Lucha* y hasta en la pizarra aparecía premiado el adjunto billete de nuestra lotería número 7.373 y el 7.375 y en la lista oficial solo aparece el número 7.375 premiado y al volver á la pizarra ya tampoco estaba en ella el otro.

Órame que yo dudaba que hubiese salido premiado el 7.373 así como el 3.303, pues que ambos hace la friolera de ocho años que no salen premiados; en cambio otros salen cinco y seis loterías seguidas, le agradeceré llamara la atención sobre esto.

De usted atento s. s.

J. Almiral.

Plaza del Vapor, noviembre 10 del 95.

Pronto quedará establecida la nueva Administración del ramo y en vigor el Reglamento recientemente dictado en que se corrigen muchos defectos de que adolecía la renta en esta Isla, según declaración del señor Ministro de Ultramar y que en más de una ocasión hemos apuntado nosotros.

También se manda renovar todo el material de celebración de sorteos que ya es antiguo y deficiente y se da á estos actos mayor solemnidad que la que hoy tienen, á fin de que se eviten esas y otras quejas sobre el particular.

Metálico

Por el vapor *Yumurí* ha exportado D. A. E. Morales \$4,200 en plata del cuño nacional.

Los sucesos.

Desde Colón

Colón 9 noviembre (8 1/2 noche.)

Director UNIÓN.

Habana.

Bizarra columna Gastón tenido encuentro partida incendiaria, haciendo prisionero al temible cabecilla Gil González y otros, también varios muertos. Dicho cabecilla es autor incendio Guanitas, Hato Nuevo, Peñón, Chucho Progreso.—Detalles coreos.

El Corresponsal.

Noviembre 9 de 1895.

Sr. Director de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL.

Habana.

Distinguido correligionario:

Hoy puedo complacer á los lectores de ese periódico ofreciéndoles una reseña de la gloriosa acción para nuestras armas, quizás la más importante de las libradas en las Villas en la presente guerra.

Noticias de una partida

Cuando ya había pasado por Amarillas el tren que conducía la columna del Excmo. Sr. General Suárez Valdés, y que se dirigió á Yaguaramas, recibió la noticia el coronel Molina, que se hallaba en dicho primer punto, de que estaba á dos leguas una partida insurrecta, y como dicho jefe no titubea en perseguirlos y batirlos, mandó formar su columna y le salió al encuentro.

Malos informes

Poco antes de llegar la columna al río Hanábana, el coronel se informó por unos campesinos que transitaban, de que había almorzado en las orillas del mencionado río una partida insurrecta, lo cual hacía creer que á lo menos se habían internado tres ó cuatro leguas, ordenando el avance de la fuerza.

Los exploradores á tiros

La columna seguía el rastro del enemigo en la creencia de que las noticias proporcionadas eran más ó menos exactas, y cuál sería la sorpresa recibida por los jefes al encontrarse, antes de tres cuartos de hora y frente á frente, los exploradores de ambas fuerzas, saludándose á tiros.

Campamento enemigo

No obstante los tiros de nuestros exploradores con los enemigos, continuó adelante la fuerza, haciendo las avanzadas enemigas poca resistencia; más bien que resistencia, fué un aviso para los cabecillas, introduciéndose en un momento nuestras fuerzas hasta el centro del campamento enemigo, situado en Rincon Hondo, terreno de Cayo Espino, entre la Aguada de Pasajeros y Jagüey Chico, Cienfuegos.

Sorpresa al enemigo

El enemigo estaba convenientemente colocado en forma de herradura y guardaba unas inmejorables posiciones, mas sin embargo, fué obra de un momento disparar los primeros tiros la vanguardia con las avanzadas y entrar de lleno en el campamento, produciéndose una sorpresa que apenas tuvieron lugar los cabecillas para dictar las órdenes, ignorando por completo el número de nuestros soldados.

244 contra 1400

Nuestros 244 bizarros también quedaron sorprendidos cuando vieron aquella corona de enemigos que por lo menos sumaban 1400 hombres.

La vanguardia

Esta se componía de 20 soldados del Batallón Inmemorial del Rey n.º 1 á las órdenes del teniente Moreno y algunos caballos de María Cristina número 63.

Coronel Molina

Este activo y valiente jefe, con una serenidad envidiable y presentando blanco al enemigo, sin apearse del caballo para nada y recorriendo de un lado para otro, no cesó de dictar las más acertadas y convenientes órdenes para los distintos ataques y defensas que durante las 4 horas de combate tuvieron lugar.

La acción

Por de momento entró en combate la guerrilla del 2º batallón de María Cristina n.º 63 á las órdenes de su capitán Villar y teniente Lescano y 32 caballos de la Guardia civil mandados por su teniente Castells, trabajando todos con denuedo sin igual y sosteniendo fuego con el enemigo, ya ofreciéndole algunas cargas de machete.

El teniente Moreno con sus veinte hombres de vanguardia protegió la retirada de la de la Guardia civil á caballo y de algunos guerrilleros del 2º batallón de María Cristina n.º 63 que venían acosados por numeroso enemigo machete en mano, formando su pequeña fuerza en línea y haciendo fuego por descargas cerradas y logrando hacerle retroceder y salvando de una muerte segura á más de treinta hombres.

Dicho teniente y fuerza tomaron luego á viva fuerza, una casita de tabla defendida con gran interés por el enemigo, y una vez poseionado en ella hizo nutrido fuego.

Los 80 hombres de la 3ª compañía del Rey n.º 1 al mando de su capitán Villasevil y teniente Moreno con 50 hombres de María Cristina n.º 63 á las órdenes de su capitán Cabello, en dos secciones, la una por el flanco derecho y la otra por el izquierdo, haciendo nutridísimo fuego, á la par de avance, desalojaron al enemigo de una casa llamada de calderas, que en número considerable la defendía, hallando al penetrar en ella nuestros valientes soldados, 8 muertos, entre éstos dos hermanos, dueños de la finca llamada «González» y haciéndose fuertes en dicho edificio parte de nuestros héroes.

El enemigo, en número de unos 800 hombres, quiso en momento dado abalanzarse sobre nuestra valiente caballería, ó sea guerrilla y Guardia civil; pero el capitán Villasevil, del batallón del Rey, con una sección corrió al lugar, y á falta de corneta, tarareaba el paso ligero.

A descargas cerradas mantuvo al enemigo en línea, y una vez engrosada á su sección el resto de la fuerza de que disponía, les persiguió más de media legua.

Aquí el resto de la columna prorrumpió en vivas á la 3ª compañía del Rey, al coronel Molina y á España.

Cuando el enemigo se hallaba lejos, el coronel Molina, por medio de su corneta, dió la orden al capitán Villasevil de incorporarse á la columna; pero creyó el enemigo que los infantes del Rey retrocedían, trataron de atacarlos, recibiendo aquéllos otra paliza.

Hubo momentos terribles en que la guerrilla, Guardia civil é infantería se batían desesperadamente, multiplicándose por entre los soldados y comandando órdenes el coronel Molina y su ayudante Fresnillo que las trasmitía. En una de éstas, trataron algunos enemigos de envolver al coronel, librándolo quizás de la muerte su ordenanza, que colocándose delante de su jefe con el Maüser en la mano iba desechando al que más se acercaba, matando en un instante á tres guapos libertadores. Este héroe, ex soldado de primera, se llama Francisco Arenas Rodríguez y pertenece al bizarro escuadrón de dragones de Santiago, el único de su escuadrón que se hallaba en la columna.

También intentó el enemigo sorprender las acémilas para apoderarse de las municiones, tratándose combates con la fuerza de retardación mandada por el teniente Carbonell. Un enemigo mató al cabo que con un piquete de la tercera compañía del Rey las custodiaban, pero un acemilero, también del Rey, que lo presenciaba, se encará el Maüser y le hizo llevar al enemigo el mismo camino del cabo.

Por último el enemigo acometió con decisión por su superioridad, siendo rechazado heroicamente por nuestros valientes soldados que cargando á la bayoneta, les coparon el campamento.

La retirada, el enemigo la hizo con bastante organización, parecía un ejército regular. Bien armados y municionados, gran superioridad en número á nuestra fuerza; pero les falta sangre.

Llegó la noche y no hostilizaron en nada á nuestros valientes: quedaron abandonados en el campamento infinidad de reses mayores sacrificadas, cerdos y otras viandas, municiones y armas de varias clases é infinidad de efectos.

Resumen de la acción.

Que ese puñado de hombres de la tercera compañía del Rey han sabido elevar hasta lo último la honrosa bandera de su batallón y de la Patria.

Bien puede decirse y sin que nadie se ofenda, que salvaron al resto de la columna.

Infantería, guerrillas y guardia civil, todos, sin excepción de un hombre se han ganado la Cruz laureada, si se tiene en cuenta el número considerable del enemigo y las posiciones que ocupaba desalojándolo y ocupándolo el campamento, en el cual pasaron la noche, cenaron, bebieron y fumaron á cuenta de ellos.

Otra contrariedad para nuestras

uerzas, fué la de llover abundante-
mente durante la acción.

Nuestras fuerzas.

Las que constituyeron la columna á
las órdenes del coronel Molina, se
componía de las secciones siguientes:

32 guardias civiles montados al man-
do del teniente D. Esteban Castelló.

37 guerrilleros del 2º batallón de
María Cristina órdenes capitán D. Ri-
cardo Villar y D. Arturo Lezcano.

20 del tercer batallón de María Cris-
tina órdenes del teniente D. José Car-
bonell.

25 voluntarios de los escuadrones de
Colón y Macagua á las órdenes del
teniente D. Miguel Brisbal que perte-
neció al 2º escuadrón de Colón.

50 Infantes del regimiento María
Cristina á las órdenes de su capitán
D. Manuel Oabeilo.

80 de la tercera Compañía del bata-
llón Inmemorial del Rey número 1, á
las órdenes del capitán D. Leocadio
Villasevill y teniente D. Clemente
Moreno.

Bajas enemigas

Las bajas del enemigo son conside-
rables, pues ha tenido 37 muertos
visibles, unos 200 heridos, un prisionero,
unos 75 caballos y muchos en nuestro
poder é infinidad de muertos, heridos
y extraviados por el monte.

Se me asegura, que al día siguiente
al de la acción, pasó por aquellos ter-
renos la columna del bizarro coman-
dante Mijares y encontró unos 50
muertos enemigos en un montón, es-
caballos en buen estado sueltos, muertos
y heridos otros, que puede creerse con
facilidad, porque el enemigo procura
esconder los muertos y recoger los he-
ridos que sufren.

Nuestras bajas

Por nuestra parte contamos sensi-
bles pérdidas, que consisten en un
teniente del 2º Escuadrón de moviliz-
ados del regimiento Oballería de Co-
lón, y diez tropa y voluntarios, muer-
tos, heridos ocho y dos contusos cuyos
nombres cito:

Muertos.

Teniente don Miguel Bisbal Ran-
cervilla.

Ocho don Ricardo Miralles Muñoz.

Soldados:

D. José Fraga López

„ Francisco Iraben Romero

„ Cristóbal Bermúdez Ponce.

„ Manuel Collazo Gómez

„ Simón Borrell Sagra

Guardia civil don Casáreo Rodrí-
guez Brañas.

Voluntarios:

D. Manuel Alamiá

„ Ramón Barba

„ Liberato Pérez

Heridos.

Soldados:

D. Cipriano Lavín Laprada

„ Jacinto García Alvarez

„ Servando Chicote Lucas

„ Francisco González Bravo

„ Salvador Espinosa

„ José Alonso Pomedio

Ochos:

D. Rafael Romero Robledo

„ O. Núñez Gil

Contusos.

Capitán don Ricardo Villar de los
Reyes.

Soldado don Casimiro Bartolomé
Grijalba.

El teniente don Miguel Bisbal, Vo-
luntarios de Colón, murió heroicamente
sobre el campo de batalla. Se ha-
cen grandes elogios de su conducta y
valor.

¡Derramemos una lágrima por nues-
tros hermanos que gloriosamente han
muerto defendiendo la integridad de
la patria!

Y que Dios se apiade de nuestros
heridos, deseándoles la pronta y eficaz
curación.

Distinguidos.

El coronel don Luis Molina, capita-
nes don Leocadio Villasevill, don Ri-
cardo Villar y D. Manuel Oabeilo, te-
nientes don Arturo Lezcano, don José
Carbonell, don Alejandro Fresnillo,
don Esteban Castelló, don Clemente
Moreno y el soldado de primera Fran-
cisco Arenas Rodríguez. Los sargen-
tos de la 3ª compañía del batallón del
Regimiento Infantería Inmemorial del
Rey núm. 1, también lucharon valien-
tamente y se apresuraban con sus se-
cciones á los lugares de más peligro.

General Prats.

Al día siguiente al de la acción ó
sea antier por la madrugada, se pre-
sentó al lugar del suceso el señor ge-
neral Prats montado á caballo, con su
ayudante de campo don Vicente Re-
vert y cuarenta hombres de escolta.
También acudió el teniente don José
Fernández con 23 guerrilleros del 2º
batallón de María Cristina núm. 63,
que le ordenaron quedase en Amari-
llas.

El doctor don José Sánchez del Es-
cuadrón "Dragones de Santiago" no
obstante la enfermedad que desde ha
tiempo sufre, se dirigió al campo de
batalla y atendió con sumo esmero á
los heridos. Una vez en ésta sin aten-
derse á sí mismo pasó al Hospital y
les hizo las primeras curas. Eran las
dos de la madrugada cuando se desay-
unaba, después de un día sin comer.

El soldado Francisco Arengo entre-
gó á su comandante don Emilio Ló-
pez de Letona, una cédula personal
ensangrentada, con el número 16 920,
extendida el 31 de diciembre del año
próximo pasado, en Oienfuegos, á fa-
vor de don Miguel Unzueta y Tiró,
natural de Oárdenas y oficio labrador,
habitante de la Aguada de Pasajeros,
y una carta de amor, al parecer de
una mujer casada.

Datos curiosos.

Los colonos que habitan al rededor
de donde tenían el campamento los in-
surrectos, estaban creídos que ha-
bían ganado la acción los libertadores,
pues se apresuraron por la noche á
presentarse al campamento quizás con
objeto de felicitarlos: cual sería su
sorpresa al encontrarse con las fuerzas
leales, con nuestros valientes y pun-
doneros soldados.

Dichos campesinos tiraron la gran
plancha y hombres y mujeres se vie-
ron precisados á deshacer el camino
que con tanto júbilo habían andado.

Papeles y cartas.

En el campamento se encontraron
varios papeles, cartas de una tal Ca-
ridad López, de Cayo Pino, dirigidas
á su amigo Flores Arias, que murió
al empuje de nuestros valientes.

Según el contenido, parece que la
tal Caridad es muy caritativa y es
casada.

Quando nuestra fuerza había aleja-
do al enemigo, y mientras registraban
el terreno, no obstante la abundante
luz, tropezaron con un insurrecto
herido en el brazo izquierdo, que ma-
chete en mano, única arma que lleva-
ba, decía á los nuestros:

—¡No tiren, no tiren, que soy de
los vuestros.

Adelantóse el teniente Lezcano pa-
ra salvarle la vida y averiguar quién
era, pues los guerrilleros le apuntaban
con las tercerolas, celebrando dicho
teniente el diálogo siguiente:

Teniente.—¡Quién eres tuf

Insurrecto.—Yo, de los vuestros.

Teniente.—¡Y á dónde te diriges?

Insurrecto.—A incorporarme.

Teniente.—¡Pero, tú no lo esta-
bas?

Insurrecto.—Sí, señor, pero fui de
los españoles, ahora quiero ir con vo-
sotros para matar patones.

Teniente.—¡Tú ya sabes quienes
somos nosotros?

Insurrecto.—Sí, los insurrectos, que
nos llaman, ó sea el cuartel general
del ejército libertador de Las Villas.

Teniente.—Mira la escarapela y ve-
rás tu error, nosotros somos del Ejér-
cito español.

Los soldados quisieron exterminar-
lo, pero el insurrecto lo comprendió y
abrazándose al teniente le suplicó lo
salvara.

A un soldado que está herido le de-
cía el ayudante del general, el carño-
so capitán D. Vicente Revert, eso no
es nada, pronto estarás curado y la
guerra y la guerra ya habrá termina-
do, entonces irás á tu casa; y el solda-
do contestó: no, señor, lo que yo quie-
ro es curarme pronto y poder ir á la
pelea, matar á esos cobardes y traide-
res de la patria.

Soy de V. amigo y s. s. q. b. s. m.,

El Corresponsal.

Encuentros.

La columna que salió el viernes al
mando del señor Comandante militar
accidental, D. Sabino Heren, á quien
acompañaban el teniente coronel del
primer batallón Voluntarios D. Fran-
cisco Prieto y el Sargento Mayor de
la Plaza D. Alejandro Menéndez Ace-
bal, director de *El Eco*, encontró
al enemigo en el potrero "Vega", pró-
ximo á esta población, dispersándolo
y cogiéndole tres caballos que aban-
donó en la huida.

La columna siguió el rastro de la
partida, y ya entrada la noche, sostu-
vo nutrido fuego en el potrero "Je-
rez", dispersándola nuevamente.

En este segundo encuentro las fuer-
zas no contestaron á los disparos del
enemigo, hasta que no estuvieron á
tiro.

No se pueden precisar las bajas
que haya tenido la partida, por ser ya
de noche cuando terminó el tiroteo.

Por nuestra parte tenemos que la-
mentar dos voluntarios del primer ba-
tallón heridos, uno de ellos grave; dos
voluntarios del segundo batallón, con-
tusos; el primer teniente de María
Cristina, contuso; un soldado de Ma-
ría Cristina, herido leve, y otro con-
tuso.

Los heridos fueron trasladados á
esta ciudad, y en la madrugada de
ayer salió nuevamente la columna á
operaciones.

En el primer encuentro con los in-
surgentes (potrero "Vega"), distin-
guióse notablemente la fuerza de po-
licía municipal y gubernativa, soste-
niendo el fuego contra el enemigo,
apoyada por fuerzas de María Cristina
con el sargento mayor de plaza, nues-
tro director.

En el segundo encuentro (potrero
"Jerez"), se distinguió mucho la fuer-
za de María Cristina, que iba de ex-
trema vanguardia al mando del te-
niente don Simeón Sánchez, apoyando
á esa fuerza los Voluntarios que se
desplegaron por ambos flancos.

Hácese grandes elogios del médico
militar señor don Cándido Sánchez y
Ruiz, que bajo el fuego de los insur-
rectos hizo la primera cura á los he-
ridos que tuvieron nuestras fuerzas.

Los Voluntarios de Oballería que
mandaba el comandante señor Oseto
y el capitán de la Guardia civil señor
Delgado, tuvieron también fuego con
los insurgentes, que salieron huyendo
en dirección de Leguillas.

No queremos afirmar nada, pero se
nos dice que ayer mañana, y próximo
al cementerio de esta ciudad, sostuvo
nutrido fuego la columna que salió en
persecución de las partidas que mere-
dean por estos alrededores.

NOTICIAS

Se ha sobreesido la causa que se le
segua al súbdito francés Mr. Haus-
trich por el delito de rebelión, y se ha
dado orden á la autoridad de Ciel fue-
gos para que se le ponga en libertad.

Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 de la
mañana, es la siguiente:

Plata: de 10½ á 11½ descuento.

Centenes: en las casas de cambio se
pagan á \$5-95 en plata.

Luises: á \$4-75

Calderilla: de 13 á 14 descuento,
contra oro.

Billetes: á la par.

Los centenes en grandes cantidades
"vazas" á mayor tipo.



VINOS DE LA RIOJA

DEL

Excelentísimo señor Marqués de Reinosa

Es el mejor vino de mesa que se importa en la Isla, según análisis practicado por el Dr. Delfín
y por el Gabinete Químico Oficial.
Se recibe en cuartos de 112 litros y cajas de 12 botellas ó 25 medias, tanto blanco como tinto.
Se encuentra de venta en todos los establecimientos de víveres finos almacenes y Restaurants.
Unicos importadores: FORNAGUERA é HIJOS, (de Regla).
Depósito, Santa Clara 24. Direcciones, Apratado 39. Teléfono 855.

466

EN CAMPAÑA

Seguimos y seguiremos venciendo en toda la línea á los tiranos de nuestra industria con la
protección que el público nos dispensa, convencido de las ventajas que ofrece la

**Ropa hecha á la medida con telas nuevas,
corte, forros y hechuras á satisfacción,**

y una tercera parte más barata que les cuestan las esquivaciones hechas.

Metrallozo

Todos los FLUSES de casimir lana y seda de 14 pesos, los rebajamos á DOS CENTENES, junto-
con una nueva colección frescos, nuevos y acabados de recibir para la estación de invierno (todos
de lana pura que garantizamos, hay más de 200 colores y dibujos donde escoger.) **BRIG OS** por
medida de casimir superior, en todos colores á DOS CENTENES.

NOVEDADES

Inglesas y francesas en casimires, armoures, vicuña olbiones, franelas y paño de Alsa cia, des-
pachamos en estos, un surtido inmenso, y dibujos nuevos, especiales para la casa; que ha cemos á
3, 4, 5 y 6 centenes (cobran el doble las demás casas de este giro.)

A LOS SASTRES

les ofrecemos más ventajas que ningún otro almacén, allá va la muestra:

OASIMIR doble, de lana pura 3¼ ancho á 4 rs., con descuento 15 p. HAY ROPAS de
abrigo de todas clases y precios, calzoncillos y camisetas, de franela y enguantadas, cole honetas,
frazadas, sobrecamas, medias y chalecos vizcaínos

GRAN surtido en camisas blancas y de color, OORBATAS, obalinas, pañuelos y medias
de fantasía.

San Rafael 36, duplicado, contiguo á Galiano,

almacén de paños, sastrería y camisería

LA MEJOR.

LA CASA DE BORBOLLA
COMO LAMPARERIA
Es la primera de la Habana
en lámparas de cristal, metal y en
cuantos estilos
y alumbrados se concocen
LA CASA DE BORBOLLA
NO TIENE RIVAL
VEANSE SUS PRECIOS

PIDA USTED CATALOGOS

Compostela 52 á 60 y Obrapia 61 Habana

549

